

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. > 0'05
Id atrasado > 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

CERVEZA DE MUNICH PSEHRR

Se sirve (frappe) en el Café Balear, plaza de Abastos, único y exclusivo depósito en Palma de Mallorca.

El discurso del Sr. Moret

Madrid 12.

Habló en el Congreso el Sr. Moret, y su discurso, brillante, elocuentísimo, un prodigio por la forma, fué también obra extraordinaria por sus conceptos, por sus pensamientos; obra, más que de un político de partido, de un político nacional, que abarcando todos los varios y complicados aspectos del problema cubano, derrama sobre él á torrentes la luz de la verdad, de la justicia, de la razón y del patriotismo.

Con el discurso del Sr. Moret, el partido liberal recobra su significación opuesta á los conservadores, restablece su programa y sus votos en la tremenda cuestión antillana; vuelve á ser fuerza propulsora é impulsiva del movimiento de esperanza y redención iniciado con las reformas del Sr. Moret.

Porque el Sr. Moret habló en nombre y representación de todo el partido, que sin distinción de matices ni tendencias le tributó sus aplausos, lo prestó su total asentimiento, se confundió con él en las conclusiones de su notabilísimo discurso. Los elogios entusiastas de los señores marqués de la Vega de Armijo, Gamazo y Maura, bien claro lo demuestran.

Después de este discurso, que tendrá la resonancia debida en Europa y en los Estados Unidos, no será posible que se oigan en el Parlamento español las voces apasionadas, sin duda más inconscientes que reflexivas, que se niegan á ver en la guerra de Cuba otra cosa que el problema militar. Aunque vuelvan á reproducirse, no podrán borrar el hondo efecto del triunfo del Sr. Moret, que acordándose sólo de lo que une para olvidarse de lo que separa, abordó el conflicto en su verdadera substancia y entrafía, sin suscitar una protesta. Tiene tanta fuerza la verdad, que en los párrafos en que decía el señor Moret cosas más terribles y conceptos más crudos y desnudando su pensamiento del convencionalismo retórico, hablaba al alma de España, logró el aplauso de sus adversarios.

Fué un discurso de una admirable unidad, un todo orgánico, en que no faltó ni un sólo elemento de los que entran como componentes á sostener la rebelión y de los que son datos necesarios para aspirar á la paz, fin de todos los partidos, incluso de aquellos que suelen pensar más en su propio interés político, que en el supremo y santo interés de la patria.

Comenzando por examinar los orígenes de la guerra, el Sr. Moret aportó á su estudio toda clase de documentos, sin olvidar uno sólo, ni siquiera la comunicación del agente consular á que aludía el Mensaje de la corona.

Estos documentos le sirvieron para definir y afirmar el carácter de la guerra, carácter que se simboliza y resume en el sistema del terror empleado por los insurrectos para llevar por él á la guerra el odio, la desesperación, el hambre, la ruina del suelo, el aislamiento de la propiedad, el miedo que impulsa á los miserables y á los tibios y á los dudosos, á cuantos elementos hacen imposible que el pueblo, el verdadero pueblo cubano, que no ha estado ni esta con la rebelión, pueda por el momento demostrar sus energías y reaccionar en favor de la madre patria.

No es la voluntad, no es el corazón, no es el alma de la gran Antilla, la que está con la insurrección y la mantiene, puesto que si eso fuera, los bárbaros filibusteros, las hordas salvajes que constituyen sus partidas, no hubieran necesitado incendiar y devastar de uno á otro extremo la isla, queriendo la independencia, aunque Cuba quede por siempre arrasada, infecunda y estéril.

Tampoco es verdad que los Estados Unidos, como gobierno y como Estado, alienten la insurrección, la favorezcan, estimulen el *gingoismo*, provoquen las hostilidades con España. Y en este punto, el Sr. Moret trazó de mano maestra un cuadro admirable de lo que es y significa el poder de la opinión en la sociedad norteamericana. Poder ante el cual es impotente el gobierno; poder contra el que ha realizado una empresa heroica el presidente Cle-

veland, resistiendo á todos los insensatos empeños de violar el Derecho de gentes, de proclamar la beligerancia á los cubanos.

Ese poder de una opinión extraviada y patriótica, se compone de los emigrados de Cuba que tanto influyen en las elecciones presidenciales en los Estados del Sur, á los que hay que satisfacer y mimar; se compone de los emigrados de los que fueron dominios de España y hoy son Repúblicas independientes que al entrar en la sociedad *yankee* y mezclarse con ella llevaron todas las leyendas que nos presentan á nosotros como la última encarnación de la crueldad y de la tiranía; se compone de los protestantes que aborrecen el imperio del catolicismo sobre el suelo americano, y desean con todas las potencias de su espíritu su total aniquilamiento; se compone de los *politiciens* bandoleros de la cosa pública, que buscan cual en todos los países, esca-bel para su influencia y su popularidad en la agitación las pasiones más bajas, en la representación de la ignorancia más indisculpable...

Eso no es toda la nación de los Estados Unidos. El Sr. Moret citó para demostrarlo testimonios irrefutables, autoridades de una extraordinaria fuerza en la dirección de la República federal, ejemplos elocuentes. Entre otros datos, leyó las palabras de uno de los periodistas *yankees* más eminentes, el cual declara que siéndole simpática la causa de Cuba, no quiere la anexión por la violencia y por el robo, porque apoyarse sobre los filibusteros para pedirla, sería ir contra *Los Mandamientos de la Ley de Dios*.

Desde este momento se vió bien claramente cuál era la tesis del discurso del Sr. Moret, es á saber: que no siendo la insurrección de la voluntad del país cubano, se le debía fortificar á éste contra los filibusteros, encendiendo en su espíritu la esperanza en la libertad, en la descentralización, en las reformas expansivas por España noble y generosamente, y también la garantía de que la Metrópoli resolverá la cuestión económica; que no siendo la rebelión obra del gobierno de los Estados Unidos, ni siquiera de la sociedad norteamericana en su parte más sensata y sana, debía robustecerse y auxiliarse tal acción con el apoyo de otra política colonial por nosotros sinceramente practicada; y por último, que no siendo ésta una contienda única y aislada entre España y Cuba, sino la postrera batalla del Nuevo Mundo contra Europa, el final desarrollo de la doctrina de Monroe. Europa no podía dejarnos desamparados en la lucha.

Para desarrollar esta tesis tan verdadera y tan profunda, el Sr. Moret estudió la cuestión en su cuádruple aspecto: el problema militar, el problema político, el problema económico y el problema internacional. No podemos seguirle paso á paso en sus razonamientos y vamos á reproducir los que son fundamentales; los que fijan de una vez la cuestión, toda la cuestión de Cuba.

Fué admirable lo que dijo el orador acerca de la necesidad de que haya en el ministerio de la Guerra, en el Estado Mayor de la nación, un cerebro que dirija la campaña, para que el jefe del ejército que combate sea tan sólo el ejecutor del plan. Eso fué Moltke en la guerra francoprusiana, eso acaeció en la campaña de Egipto, eso ha sucedido últimamente en la conquista de Madagascar. De otro modo los fracasos de los generales, llámen-se como se quieran, serán inevitables. Presidirá á la guerra el azar y la aventura.

Pero no fué eso lo mejor que dijo el Sr. Moret; lo que causó más impresión, lo que fué de más sugestiva fuerza en el argumento de comparar la lucha colectiva de una nación que se defiende con la individual lucha del que sufre una agresión. Claro es que el individuo atacado recurrirá para repeler el ataque á la fuerza, á las armas si las tiene, pero al propio tiempo pedirá auxilio, contará con las simpatías y la ayuda de las gentes que pasen, apelará á la habilidad gimnástica para sortear la agresión, llamará en su socorro á la autoridad... ¿Por qué no hacer lo mismo en el combate colectivo, en la contienda con la insurrección cubana? ¿Por qué apelar sólo á la guerra por la guerra? ¿Hay algo más absurdo que esto? ¿Puede darse nada más funestísimo para el país?

Envíenos soldados, pero sabiendo cuando, cómo y para que los enviamos. En la guerra de Cuba no hace tanto el número como la dirección y el plan. Y al mismo tiempo que van todos los soldados precisos, pero ni uno más de los necesarios, reunámonos aquí para buscar soluciones, votar leyes, unir intereses. ¿Acaso impedirá eso la acción

militar? ¿Acaso no es así como la paz pueda venir pronto?

Y esto dicho entraba el Sr. Moret en la afirmación que se deducía de tan lógicas premisas; la de que era el problema de Cuba substancialmente político, y por lo tanto, debía tener política solución. Solución que no podía ser otra que la de las reformas votadas por las Cortes liberales, como obra nacional, como fórmula de todas las opiniones, como transacción de todos los partidos. ¿Quién se atreverá á romper ese pacto; quien á no llevarlo inmediatamente á Puerto Rico, quien á no desenvolverlo con todas las amplitudes que consienta la afirmación de nuestra soberanía en Cuba? Que no se atreva el señor Cánovas á romperlo, pruébalo la nota oficial procedente de la embajada de España y publicada por el *Times*, de que nos ocupamos ayer en nuestro artículo.

Cuanto dijo el señor Moret respecto del problema político, lo repetí en cuanto al problema económico, dando á este último toda la importancia extraordinaria que tiene; aquello que emana del hambre, de la miseria y de la ruina.

Llegó al final de su discurso á tratar el problema internacional, desde el primer instante en que lo abordó quedó fijado en sus verdaderos, indeclinables términos. Problema internacional ha de ser—decía el Sr. Moret—toda lucha que mantenga España. Lo hizo así Dios colocándonos en un confín de Europa, con posesiones en Filipinas, con colonias en el golfo mexicano, con las Baleares en el Mediterráneo y las Canarias frente á África, y Gibraltar dentro de nuestro propio territorio, y con Marruecos separado de nosotros por un estrecho, que hace de los pueblos que viven en esa vecindad un sólo cuerpo con un mismo interés histórico.

España no ha vivido en el aislamiento, y pruébalo la manifestación de las escuadras, cuando la Exposición de Barcelona, y pruébalo el Tratado de Marruecos, que dió fin á la guerra de Melilla. Después, después—decía el orador—vosotros explicareis nuestra separación económica de Francia, explicareis por qué el emperador [Guillermo] quedó burlado ante las puertas del Senado español. Los conservadores han variado de conducta. Bien está.

Pero no se diga que vivimos en el aislamiento, ni se pretenda buscar alianzas en una ó en dos naciones. Nada más nocivo mientras los demás Estados de Europa quedaran fuera. Porque lo que necesitamos, decía el Sr. Moret, es el auxilio y el apoyo y la simpatía de Europa entera, que no puede querer que en la representación de España sea ella, el viejo continente, cuna de la civilización y de la historia, desalojada de América...

Tal fué el discurso del Sr. Moret, que terminó por un verdadero mensaje al país y á la corona, afirmando para Cuba las reformas políticas y económicas, sosteniendo la necesidad de la acción intencional, reclamando el poder para su partido si el Gobierno conservador no sabe ó no puede realizar ese programa.

Tal fué el discurso del Sr. Moret que, telegrafiado á Cuba, alentaré las esperanzas del país liberal fiel á España; que telegrafiado á Europa, fijará la atención de los gobiernos; que telegrafiado á los Estados Unidos, será una respuesta al *gingoismo* imprudente, una razón más para la resistencia de Cleveland, un llamamiento á la verdadera opinión de la República norteamericana.

(De *El Liberal*.)

Irigaray y Sallent

La importancia concedida por el Gobierno al Conde de Sallent al permitirle que interviniera, no así como un Juan particular, sino como su defensor nada menos, en la discusión del Mensaje, ha hecho del jefe de los conservadores mallorquines un personaje de pró, de significación y alientos tales que nadie, ni aún nosotros podremos jamás poner en duda.

Ya no es solamente en las reuniones íntimas de Cas Catalá, animado por el ejemplo de Rius y de Mayol ó del *opulento cosechero* de el *Heraldo*, y en los pueblos rurales, Felanitx, Lluchmayor, Sóller y Andraitx, por ejemplo, en donde en pleno período electoral y rodeado de familiares y deudos, se levanta el señor Conde para dejar oír su voz autorizada y asombrar al mundo con los esplendores de su ingenio; en el Congreso teniendo á su vera á Cánovas

y á Castelar, á Silvela y á Romero Robledo, y á su frente á los impenables taquígrafos, que reproducirán con entera fidelidad para satisfacción de *Heraldos* y gloria eterna de la conservaduría mallorquina los grandes conceptos que broten de su mente; los artísticos primores de su estilo escultural, allí, decíamos, habla también el Conde de Sallent.

Con suma impaciencia esperábamos que apareciese anoche el órgano montenegrino para ver en él reproducidas íntegramente las palabras de su segundo Conde, aquellas palabras de las que nos dijo Rodrigo que habían sido *breves*—y nada más—pero que suponíamos tan ricas de doctrina como saturadas de lógica, con lógica y doctrina suficientes para dejar hecho trizas al mismísimo señor Irigaray, á quien iban en primer término dirigidas.

Pero no ha sido así: el *Heraldo* se calla como un muerto; ni siquiera menciona el triunfo de Sallent ni el desahogo que por su mediación acaba de obtener el Gobierno en asunto de tan trascendental importancia como la discusión del Mensaje.

Y no solo hace esto que podría parecer corte-dad ó modestia en cualquiera que no fuese el colega, sino que se descuelga, ayer casualmente, con una idea contraria á los discursos—porque no dan de comer—y con la sabrosa teoría de que al pueblo que quiere trabajar y no puede, le importan un ardite (un Montenegro, como si dijéramos) los mejores discursos de *política ultramarina*, porque eso, eso de Cuba debe ser, *no da el pan que falta*.

¡NO DA EL PAN QUE FALTA! Siempre aparece el mismo el *Heraldo*: está por «lo positivo» y asoma las orejas sin querer.

Negra ingratitud, esa que con su silencio manifiesta al nuevo orador... parlamentario, el *independiente* periódico mallorquín.

Pero ahí estamos nosotros dispuestos á resarcirle al señor Conde de tan incomprensible desvío; nosotros contribuiremos á la propagación del triunfo obtenido por nuestro paisano, dando á su discurso la publicidad que se merece y que tal vez á cambio de honores recibidos, le niega el órgano de Filemón.

Y haremos completa nuestra obra: reproduciremos la rectificación del señor Irigaray para que los lectores de *EL LIBERAL* comprendan mejor los efectos de aquella prodigiosa elocuencia al ver como sale del paso el diputado carlista diciendo *que no ha entendido* al Conde de Sallent y llevando su descomposición hasta el extremo de rehuir—así parece—el que pronunciasen sus labios el nombre de su egregio contrincante.

No queremos se diga de nosotros que solo publicamos, á impulsos del carifio, los discursos de Maura y de Ribot.

El genio encontrará siempre en las columnas de *EL LIBERAL* un lugar, modesto si, pero seguro, para los reflejos de su gloria.

He ahí los textos del discurso y de la rectificación de referencia, tomados literalmente del *Diario de las sesiones de Cortes*.

El Sr. **Vicepresidentes** (Lastres): El Sr. Conde de Sallent tiene la palabra.

El Sr. Conde de **Sallent**: Voy á ser muy breve, Sres. Diputados, y así os ahorraré la molestia de oírme. He de cumplir el deber que, como individuo de esta Comisión tengo, de contestar al discurso un tanto enciclopédico del Sr. Irigaray, que verdaderamente me pone en confusión, porque S.S. se ha ocupado de todo, de lo divino y de lo humano; aunque he de celebrar muchísimo las declaraciones patrióticas que han brotado de sus labios.

Todavía le cabe duda al Sr. Irigaray respecto del carácter de la guerra de Cuba. Yo creo que las palabras del señor Presidente del Consejo de Ministros me relevan de ocuparme de este punto. Ya dijo el Sr. Presidente del Consejo de Ministros que esta guerra presenta el mismo carácter que las que á principios de este siglo sostuvimos con nuestras colonias de América, aunque en esta guerra no su-cederá lo que en aquéllas, porque los elementos que hemos reunido en la isla de Cuba y los que estamos dispuestos á llevar harán fracasar seguramente los propósitos de los insurrectos.

También afirmaba nuestro ilustre jefe que, si la insurrección cubana conseguía realizar sus propósitos, la isla de Cuba sería anxiosa, porque por la posición que ocupa, no habian de dejar los Estados Unidos que conservara su independencia.

Respecto á las alianzas, he de decir á S.S. que no se pueden pactar cuando se quiere. Dadas las condiciones en que nos encontramos, si solicitáramos una alianza algo tendríamos que dar en cambio. ¿Nos permitiría nuestro honor dar lo que se nos pidiera? Esto lo dejo al buen juicio del señor Irigaray.

El nuevo gobernador

He encontrado una completa contradicción entre el Sr. Irigaray y el Sr. Mella. El Sr. Mella en saliendo en su brillante discurso el patriotismo y las energías del ejército y el pueblo español, confiaba en su triunfo; y el Sr. Irigaray es tan pesimista, que no solamente no confía en el triunfo de nuestras armas, sino que considera la campaña de Cuba como un callejón sin salida.

Respecto a la ganadería y a la agricultura, en el dictamen de contestación al Mensaje de la Corona se ve el solícito cuidado del Gobierno de S. M. en atender a esos importantes ramos de la riqueza nacional.

Y deseando el Congreso oír la privilegiada palabra del Sr. Moret, me perdonará el Sr. Irigaray que dé aquí por terminado mi discurso.

El Sr. Vicepresidente (Lastres): El Sr. Irigaray tiene la palabra para rectificar.

El Sr. Irigaray: El individuo de la Comisión que se ha dignado contestarme, ha hablado poco, y de lo poco que ha hablado yo he entendido todavía menos.

Hubiera deseado que el individuo de la Comisión, no contentándose con apuntar esa idea, hubiese dicho algo en su apoyo, porque es realmente una cosa que me asombra y asombrará a todos esa extraña contradicción.

Siento lo que siente el Sr. Mella y lo que sienten todos los españoles; siento que mi corazón español me dice que hay que luchar, que derramar mucha sangre y gastar mucho dinero; pero he creído que debía dedicar algún tiempo a examinar los recursos que tenemos y los hombres que nos pueden costar esa guerra; y esto es lo que hay, ni más ni menos.

En cuanto a mi pesimismo, jamás he sido inclinado a él; pero ahora me veo en la precisión de ser pesimista, con harto sentimiento de mi alma, por que no ha llegado a desvanecer las sombras que yo encuentro en el problema de Cuba el individuo de la Comisión Sr. Conde de Sallent, y tengo que continuar en mi pesimismo, repitiendo que la guerra de Cuba, tal como está planteado hoy el problema, puede ser para nosotros un callejón sin salida; pero he indicado también la manera de salir de ese atolladero, que no es otra que reducir a los Estados Unidos a que se conduzcan con nosotros como los amigos leales, como las Naciones con las cuales se dice que se mantienen relaciones amistosas.

Y con esto debo concluir, porque no sé si el señor individuo de la Comisión ha dicho algo acerca de la ganadería y de que sobre ella tiene buenos propósitos el Gobierno conservador, yo lo celebraré muchísimo, y de ello hablaremos oportunamente, y sobre todo celebraré que esos buenos propósitos se conviertan en obras positivas.

Por ahora no tengo más que decir.

En el vapor Julian que naufragó en Esporende, está la estatua del señor Elduayen, fundada en los talleres del señor Masriera, de Barcelona, por encargo del Ayuntamiento de Vigo.

El Liberal cree posible que se complique la cuestión de los azúcares y que el señor Madariaga presente un voto particular a fin de que desaparezca la desigualdad de tributación entre los azúcares ultramarinos y peninsulares. Caso de presentarse dicho voto particular tendría el apoyo de los diputados cubanos, puertorriqueños y catalanes.

Madrid 14.

Comunican de Lisboa que el vapor español Julián, que procedente de Barcelona se dirigía a Vigo, ha naufragado cerca de Esporende. La tripulación y los pasajeros se han salvado.

El tren rápido de Escocia, al salir de Londres, descarriló a las doce de la noche cerca de Preston, resultando muerto un alemán y algunos viajeros heridos.

El emperador de Alemania, que navegaba en las inmediaciones de las islas Feroe en el yate Hohenzollern; al tener noticia de que había encallado el vapor francés General Chanzy, envió un crucero, el cual puso nuevamente a flote al buque francés.

Se ha suicidado en San Sebastián un teniente del regimiento de Valencia.

Los cuarenta mil hombres

Madrid 14.

El jueves ó viernes de esta semana se publicarán las instrucciones del ministerio de la Guerra para el sorteo de los 40 mil hombres del ejército en activo que ha de ir a Cuba. De estos 40 mil, 35 mil pertenecen al arma de infantería, á razón de dos compañías de 450 hombres y clases correspondientes, capitán y cuatro subalternos por batallón.

También se efectuará el sorteo de cuatro compañías de ingenieros y cuatro de artillería, con algunas plazas más para cubrir vacantes, dos compañías del batallón de ferrocarriles y dos del de telégrafos. Las armas especiales embarcarán al regreso de los buques que hayan conducido las primeras expediciones de infantería.

Para cubrir esta baja de 40 mil hombres que se produce en el ejército activo, apelará el ministro de la Guerra á los excedentes de cupo del 94 y del 95. Dichos excedentes de cupo ascienden á 22 mil, ignorándose si se cubrirá la diferencia de 18 mil hombres que quedará de menos en el activo. Caso de cubrirse, se llamará los excedentes de cupo del 93.

Madrid 14.

Los diputados y senadores por Barcelona tratan de presentar en brevisimo plazo un proyecto de ley á las Cortes para efectuar la agregación de los pueblos del llano.

El Gobierno gestiona con una casa constructora de Inglaterra la compra de dos acorazados. Parece que en el Consejo de ministros celebrado el sábado se dió lectura á un telegrama relativo á esta cuestión.

Mañana saldrá el señor Castelar para San Sebastián.

Madrid 14.

No se sabe aún fijamente donde irá á restablecerse el señor Pi y Margall, pues si bien él deseaba ir al monasterio de Piedra, los médicos le aconsejan que pase una temporada en Fuenterrabia.

La comisión parlamentaria que entiende en el bill de indemnidad al Gobierno por la suspensión de las garantías en Barcelona, ha emitido dictámen favorable.

Se ha publicado una real orden disponiendo que los empleados de Aduanas y los Administradores de Correos presencien la recepción de correspondencia extranjera. Se exige la presencia de los funcionarios, al objeto de que se devuelvan al punto de origen todos los paquetes que contengan artículos sujetos á derechos arancelarios. Esta disposición tiende á cortar los abusos que se cometan.

De la guerra de Cuba

Madrid 14.

Segun informes particulares, sábese que el día 8 del corriente Máximo Gómez se hallaba en el ingenio Saratoga.

La policía de la Habana ha descubierto en una casa de los suburbios un foco de insurrección, aprehendiendo á 25 individuos que se preparaban á ir á la manigua.

Las partidas de los cabecillas Mirabal y Castillo se dirigen hácia Sagua.

Se atribuye al jefe insurrecto Máximo Gómez el propósito de cruzar la línea de Sagua para ir á Matanzas.

La lancha Antonio López, que hacía el servicio de guarda costas, sorprendió un bote que llevaba armas para los insurrectos. Desconócese la importancia de esta expedición sorprendida.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

El Triunfo de la Santa Cruz y Ntra. Sra. del Carmen CUARENTA HORAS

Mañana miércoles—Continuarán en Santa Teresa con sagradas á Nuestra Señora del Carmen: exposición á las diez. Al anochechar se cantarán solemnes completas y la reserva.

CORTE DE MARIA

En las Teresas á la Virgen del Carmen.

A bordo del vapor «Unión» llegó ayer á Palma, posesionándose inmediatamente de su destino, el señor Baron de Alcahalí, gobernador electo de esta provincia.

Al cesar en su interinidad el señor Rius, no deja de su gestión en este gobierno el recuerdo de grandes iniciativas, ni siquiera el fruto de una labor noble y generosa que signifique un solo paso para la prosperidad del país; deja en cambio una serie de providencias resolviendo á gusto de determinado grupito un sin fin de recursos, y deja [también] ¡oh delicia inefable! una porción de suspensiones gubernativas acordados por él, que se convertirán muy pronto en otros tantos procesamientos al estilo conservador y que demuestran hasta donde ha podido llegar en estos tiempos la entronización del caquismo.

Bien venido sea el nuevo gobernador.... si es que viene con espíritu de paz, dispuesto á respetar el derecho de todos y á restablecer en Baleares, como incumbe á su autoridad, el imperio de la ley, de la razón y de la justicia.

EN LA FARMACIA FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

Palma

—Los gastos causados durante la semana anterior al 22 de Junio último en las obras que el ayuntamiento de esta ciudad hace por administración ascendieron á 543 26 pesetas.

—Esta tarde marcharán á Mahón por vía de Alcudia los mozos perteneciente al octavo batallón de artillería de plaza, que se encontraban on esta isla con licencia ilimitada.

—Por el juez de primera instancia de este partido se sacan á pública subasta por término de ocho días los bienes y efectos pertenecientes á la sociedad quebrada La Industrial Algodonera mallorquina.

—A las primeras horas de esta mañana ha llegado á nuestro puerto el vapor correo de Mahón.

—Por el agente ejecutivo de contribuciones de la primera zona del partido de Palma se sacan á pública subasta ocho fincas enclavadas en esta ciudad, por débitos á la contribución territorial.

—Una pareja de carabineros apresó ayer en la carretera de Manacor, cerca de la Soledad, un carro dentro del cual encontró un bulto de cuatro kilos de tabaco de contrabando.

El conductor y otro sujeto que con él iba, juntamente con el carro, la caballería y el tabaco, han sido puestos á disposición de la Junta de Hacienda.

—La Alcaldía de Andraitx participa á este Gobierno de provincia haberse declarado en aquella villa un caso de viruela, siendo la atacada una niña que hace algunos dias regresó á dicho pueblo procedente de Palma.

—Los vecinos de la calle de los Bueyes y con tinuas se quejan de lo estropeado que se encuentra la bomba para sacar el agua de la fuente pública que en aquel sitio existe.

—Leemos en el semanario sollerense:

«Con motivo de practicar mejoras agrícolas, en el punto denominado «Recó de ses Feus», del término de Fornalutx, y en la propiedad, olivar, de D. Pedro Mora, varios trabajadores se ocupaban en sacar tierra de una pequeña cueva, metida entre dos peñascos. A poco de profundizar se hallaron con varios esqueletos humanos y algunos vasos pequeños llenos de cenizas también humanas y tierra. Dominados por la codicia y creyendo que en ellos se escondía algun tesoro, se dieron más prisa de la ordinaria en su trabajo, destrozando aquellas recipientes á medida que se presentaban, hasta que, convencidos de que allí no había lo que se habían creído, respetaron dos de ellos para enseñarlos á su dueño.»

Añade el citado colega que, recogidos dichos objetos, fueron remitidos al museo de D. José Rullan Pbro., quien, después de haberlos examinado, opina que pertenecen á una época muy anterior á la romana y se inclina á creer que pueden calificarse de prehistóricos y muy relacionados con las construcciones megalíticas, «clapsers de jégants» ya por su forma, ya por el material de que fueron hechos.

—Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa Llofrin, San Nicolás, 46, Palma.

—El Almirante Culme Seymour acompañado de diversos jefes y oficiales de la Escuadra inglesa, visitó ayer el cuartel del Carmen, donde fue recibido con los honores correspondientes á su jerarquía y á los acordes de la marcha real inglesa.

El coronel señor Hernández y la oficialidad del Regional n.º 1 dispensaron la acogida más cordial á los marinos, los cuales visitaron todas las dependencias del Cuartel.

En el cuarto de banderas fueron obsequiados con un espléndido lunch, cruzándose brindis de simpatía y agradecimiento.

—El señor Carlier, comandante de Marina de este puerto, por encargo del señor Ministro, pasó ayer á saludar al almirante de la escuadra inglesa Sir Culme Seymour.

—El vapor Cataluña ha llegado á las 9 de esta mañana procedente de Barcelona, con 12 pasajeros, el correo, y variada carga.

—A las diez ha salido el vapor Unión para Ibiza y Valencia, con la correspondencia para dichos puntos, pasajeros y carga.

—Ayer por la tarde el vaporcito Cabrera hizo de nuevo algunos viajes al rededor de la escuadra siendo muchísimas las personas que aprovecharon dicho buque para poder apreciar de cerca los hermosos buques de guerra de la marina inglesa.

Esta tarde volverá á efectuar algunos viajes empezando el primero á las seis.

—Ayer á cosa de las siete de la mañana el vigía de Portopí anunció con las señales correspondientes, la venida de una escuadra extranjera de más de diez buques.

En efecto: á cosa de las ocho víéronse cruzar por el horizonte, desde levante á poniente, numerosos buques de guerra, que se supuso eran franceses los cuales desaparecieron por el cabo de Calafiguera.

Los prácticos en cosas de marina opinaron que era una división de la escuadra francesa del Mediterráneo, la cual practicaba evoluciones y maniobras en nuestras aguas.

—Ha quedado en este Hospital Civil uno de los marineros de la fragata italiana Vittorio Emanuele que ingresó en este establecimiento por enfermedad en el vientre.

Se encuentra bastante mejorado.

—Desde que la escuadra inglesa se halla fondeada en nuestro puerto le han sido entregadas por la administración principal de correos 52 sacas de correspondencia.

—La guardia municipal ha conducido al depósito de Capuchinos á un individuo vecino de Soller que tiene perturbadas las facultades mentales.

—Ha sido recogido por su dueño un buey que se hallaba en el depósito de Tivador; por haber sido hallado abandonado en la vía pública.

—En un hostal de la calle de la Rosa se halla depositado un carro y un mulo hallados en el camino de Ronda, sin dueño conocido.

—En el vice-consulado de Francia en esta capital, situado en la plaza de San Francisco, se verificó ayer por la mañana la anunciada recepción por ser el día 14 de Julio en que se celebra la fiesta nacional de aquella república.

—TICOULAT Dentista. Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 402, entresuelo.

En la pobreza orgánica, escrofulismo, etc., sus efectos son admirables (Desconfiar de las imitaciones)

Balaguer 20 enero de 1887. Hace mucho tiempo vengo usando en mi clínica la Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos con resultados muy favorables, particularmente en los diversos estados de pobreza orgánica escrofulismo, etc., de modo que es un poderoso reconstituyente muy superior á los preparados de aceite, ferruginosos, etc., siendo de agradable sabor y fácil digestión.

Dr. JOSE CERA CERCOS.

Advertisement for TOCADOR hygiene products, including COALTAR SAPONINÉ LE BEUF, with text describing its benefits for various ailments.

Ayuntamiento de Palma

Empresa Arrendataria

D. Francisco Landin Perez, arrendatario del arbitrio sobre «Puertas, Mostradores y Escaparates que se abren al exterior correspondiente al ejercicio económico de 1896 á 97, hace presente, que queda ya terminado con caer el plazo que se señaló en los periódicos de la Capital y Boletín Oficial de la provincia n.º 4591, para poder hacer las reclamaciones que tuvieran á bien con respecto á dicho reparto, en su consecuencia manifiesta al público que el día 15 de los corrientes dará principio la cobranza á domicilio hasta el día 30 del mismo, pudiendo pasar á efectuar el pago en la Oficina Casa Consistorial de 9 de la mañana á dos de la tarde, transcurrido dicho plazo se procederá por la vía ejecutiva. Lo que se hace presente por medio de los periódicos de la Capital y Boletín Oficial de la provincia á fin de que llegue á conocimiento de los señores contribuyentes. Palma 14 de Julio 1896.—Francisco Landin.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table listing local market values including Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, Alumbardo por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

Valores públicos

Table listing public market values for Barcelona 14, 4 t, including interior, exterior, and amortizable bonds, as well as Cuban Colonials, Nortés, Francias, Madrid, París, Renta Francesa, and Londres.

Boletín meteorológico

Día 14 Julio—9 mañana.

Meteorological data table with columns for Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, and Descenso del barómetro en 24 horas.

Cosas varias

Pormenores.—Borrero en Madrid.—Refuerzos á Filipinas

Madrid 14.

Se han recibido algunos pormenores acerca del suicidio en San Sebastián del primer teniente de infantería don Braulio Arroyo del regimiento de Valencia. El suicida tenía manía persecutoria des de un incendio que hubo en San Sebastián, en la calle Urbieta hace unos tres años, en cuyo siniestro perecieron su madre, esposa y demás familia, salvándose él mismo milagrosamente.

Procedente de Cuenca ha regresado á Madrid el general Borrero.

A causa de la demanda hecha por el capitán general de Filipinas para completar los cuadros de ejército de aquel Archipiélago, el ministro de la Guerra ha dispuesto que se destinen á Filipinas 420 soldados del primer cuerpo, 158 del segundo, 48 del tercero, 26 del cuarto, 21 del quinto, 51 del sexto, 100 del séptimo y 2 de Baleares.

El proceso del «Laurada».—Motín en Maliende.—El naufragio de la estatua de Elduayen.—Los azúcares

Madrid 14.

Telegrafían de Nueva York que el comisario federal ha anunciado que en breve se verá el proceso contra el filibustero Nuñez por la expedición del vapor Laurada.

Telegrafían de Zaragoza que se ha alterado el orden público en Maliende. Al verificarse la subasta del arriendo de Consumos en la Casa Consistorial se amotinó el pueblo, entrando en el Ayuntamiento, impidiendo la licitación.

Edición de la tarde

PALMA 15 JULIO DE 1896

Correo de hoy

Madrid 13.

El jefe del partido liberal

Un redactor de *El Globo* ha celebrado una *interview* con el Sr. Sagasta en Avila, y en su número de esta mañana da publicidad á lo que le ha dicho el jefe del partido liberal.

Respecto á la cuestión de Cuba, insiste en que es preciso, sin descuidar ni por un momento la guerra, ayudar ésta con las reformas; cumplir el compromiso de honor contraído por la nación por medio de una ley votada en Cortes, y que no se olvide la situación grave en que se encuentran, no sólo los que por la patria pelean, sino las familias que aquí lloran por ellos.

Respecto á la cuestión internacional, dice el Sr. Sagasta que España no puede continuar en este aislamiento en que vive, y que es preciso oponer á la doctrina de Monroe la doctrina del interés de Europa.

El partido liberal, dijo el Sr. Sagasta había dado un gran paso en este camino de las relaciones con las naciones europeas; pero los conservadores lo deshicieron todo con su injusta oposición y su obstruccionismo á los tratados.

Respecto de política general, el Sr. Sagasta manifestó que se halla satisfecho de la conducta de las minorías en las cuestiones parlamentarias.

En lo que respecta al proyecto de auxilios á las Compañías de ferrocarriles, el Sr. Sagasta dice que dejará en libertad á la minoría para que vote como tenga por conveniente.

El Sr. Sagasta regresará á Madrid el miércoles ó jueves, si el estado de su señora no se agrava.

En contestación al telegrama que sus correligionarios le dirigieron dándole cuenta en extracto del discurso pronunciado por el Sr. Moret en el Congreso, el sábado último, ha contestado en los siguientes términos.

«Recibido telegrama.—Efectivamente, su último discurso ha reflejado de modo maravilloso mi política é ideas respecto Cuba, que son la política é ideas del partido liberal, ya expresadas por nuestros amigos. Senado, León Castillo, primero, y después usted, han interpretado fielmente Congreso aspiraciones nuestro partido en ese punto, cuyo programa ha quedado tan perfectamente sintetizado en su brillante discurso, que estando yo ahí nada tendría que añadir. Por ahora, ni más, ni menos. Cuando pacificación venga, las circunstancias que la traigan y condiciones que la acompañen determinarán lo que entonces debe hacerse, como más conveniente progreso y prosperidad isla é integridad y soberanía nación.»

Recursos para la guerra

En la *Gaceta* de ayer se publica la ley autorizando al Gobierno para arbitrar recursos necesarios con cargo á Guerra y Marina en el ejercicio de 1886-87 referentes á la isla de Cuba.

Por virtud de esta autorización, podrá el Gobierno usar del crédito público y de la garantía especial, si fuera preciso, de alguna renta ó contribución de la nación, que no estuviera particularmente obligada cuando se hiciera uso de la autorización presente.

La operación podrá fraccionarse haciéndose en varias clases de efectos ó valores y en distintos tiempos y plazos.

El Consejo de ministros determinará la cantidad y condiciones de los valores que representen la operación, el tipo de interés, el plazo ó plazos de amortización y la garantía que haya de efectuarse.

El Gobierno dentro del primer mes de reanudarse las tareas parlamentarias; dará cuenta detallada del uso que hiciera de esta autorización, proponiendo al mismo tiempo el aumento de ingresos que en el presupuesto ordinario de la Península se considere necesario para cubrir los gastos que ocasiona el pago de intereses y amortización de la operación de crédito á que se refiere la presente ley.

El viaje de la Corte

Decididamente saldrá la Corte para San Sebastián el jueves 16 del corriente, á las siete cuarenta y cinco de la tarde.

Acompañarán á los Reys el jefe superior de Palacio, duque de Medina Sidonia; el mayordomo mayor, duque de Sotomayor, el comandante general de Alabarderos, general Alameda; el jefe del cuarto militar, marqués de Polavieja; la camarera mayor de Palacio, condesa de Sástago; la marquesa de Miraflores, aya de la Princesa de Asturias, y la Infanta María Teresa; la condesa de Mirasol, teniente aya; el jefe de estudios del Rey, general Sánchez; el comandante de artillería, señor Lóriga; el inspector general de los Reales Palacios, señor Zarco del Valle; los caballeros del campo, señores marques de Cenil y Peñarredondo; el oficial de la mayordomía, Sr. San Gil y Villanteve; los oficiales de la inspección, Sres. Losas y Ferrer, y los telegrafistas Sres. Campos y Larrainzar.

El tren real partirá, como hemos dicho, de la estación del Norte, á las 7,45 de la noche, llegando á Villalba á las 8,37; á El Escorial, á las 8,54; Avila, 10,59; Medina, 12,47; Valladolid, 1,46; Venta de Baños, 2,32; Burgos, 4,18; Miranda, 6,7; Vitoria, 6,49; Alcañiz, 7,47; Zamoraga, 8,41 y San Sebastián 10 de la mañana del viernes 17.

La Infanta Isabel irá en el tren real hasta Villalba, donde se despedirá de ellos dirigiéndose al Real sitio de San Ildefonso, acompañada de la condesa de Superunda, la marquesa de Nájera y su secretario tesoro D. Alonso Coello.

Los presupuestos

Ayer se habló de que el gobierno estaba dispuesto á transigir en algunos de los extremos de los presupuestos; pero como no permite ni que se toque al arriendo del azogue, á los auxilios de ferrocarriles, á la renta de tabacos y á otros proyectos comprendidos entre los especiales, claro está que los liberales no admitirán transacciones, sabiendo de antemano que no les harán concesión alguna respecto á esos puntos, que son los que sirven á la minoría liberal como base de su campaña en favor del país.

Si el gobierno prescindiera de los proyectos aludidos y reformase algunos otros, los liberales consentirían en aprobar en pocos días los presupuestos. El Sr. Cánovas persiste, y así lo hará público, en que sin los recursos extraordinarios comprendidos en las leyes especiales le es imposible al gobierno cubrir las atenciones que las necesidades de la guerra de Cuba exigen, y declinará en las minorías la responsabilidad de las consecuencias.

Dijose ayer que el jefe del Gobierno estaba dispuesto á ir más allá, exponiendo á la reina las dificultades con que lucha, á fin de dejar libre la regia prerrogativa, pero creemos que esto no pasa de ser un recurso hábil para obtener lo que con tan buen acuerdo le escatiman las minorías.

Imposiciones inútiles

Es muy probable que en la sesión de esta tarde el Sr. Montero Ríos promueva un debate en el Senado sobre la actitud de intransigencia en que se ha colocado la comisión respecto al plazo para la información pública.

El ilustre expresidente del Senado y sus dignos compañeros están resueltos á no dejarse arrollar, sean los que quieran los medios que traten de ponerse en práctica para ahogar la voz de las oposiciones.

Los partidarios del proyecto de auxilios procuran contrarrestar la energía de las oposiciones apelando á todo género de recursos, desde la súplica á la amenaza.

Cerca del Sr. Montero Ríos y de otros distinguidos senadores de la minoría liberal se han realizado varios trabajos, examinados naturalmente á que transijan y depongan su actitud. Pero todo ha sido inútil.

El presidente del Senado conferenció anteaer sobre estas cosas con el Sr. Montero Ríos, quien, después de la conferencia, se mostraba tan decidido como siempre en su oposición al proyecto.

Viendo sin duda que ciertos procedimientos eran inútiles, las Compañías han apelado á la amenaza, diciendo que van á subir las tarifas; pero tampoco este sistema les da resultado.

Todo el mundo recuerda que en otra ocasión, cuando el Sr. Groizart presentó el proyecto de auxilios, se emplearon estas amenazas, y que luego tuvieron que desistir de la elevación de tarifas por los perjuicios que con la subida sufrieron.

También se anuncia que las Compañías proyectan publicar un folleto en defensa del proyecto.

Falta hace, y más falta aún que concurran á la información á demostrar la bondad de la causa que persiguen.

Heraldinas

Con ciertos aires de protección y pensando sin duda en el Conde de Montenegro, su ninfa Ejeria que no ha dicho nunca—ni dirá probablemente—«esta boca es mía», afirma ayer el *Heraldo* que España sería feliz si no tuviera oradores.

El otro Conde no debe opinar del mismo modo.

Vocaliza aquí en período electoral, y entonces en el Congreso su correspondiente discurso, en cuanto se lo permite el señor Cánovas.

El de Sallent aspira á sentar plaza de orador y no repara en ponerse en desacuerdo con el *Heraldo*.

Porque una de dos: ó la discrepancia es clara, evidéntísima, ó el exdirector de Administración local tiene empeño decidido en una cosa:

En contribuir por un concepto más, á las desdichas de la patria.

Resuelva el dilema el órgano montenegrino.

Y si á lo menos dedicase el Conde su oratoria á apoyar modestamente una proposición de carteras...

Pero no señor; son más altos los vuelos de Sallent, é interviene en la discusión del Mensaje.

Hace discursos de política ultramarina; habla de eso que, según el *Heraldo*, no da el PAN que FALTA.

Vamos, que se ocupa en *menudencias* como la guerra de Cuba, habiendo como hay todavía, sin embargo del paternal apoyo del gobierno conservador, braceros honrados que piden trabajo y no lo encuentran.

Si que es cinismo ese del jefe de los ministeriales mallorquines...

¿Qué pensarán, vistas las manifestaciones del *Heraldo*, los asiduos concurrentes á la casa de Brondo?

¿Qué dirán las naciones extranjeras!

Son del mismo periódico las siguientes líneas:

«El LIBERAL pretende hallarnos en inconsecuencia porque hemos aplaudido al Sr. Mayol y decimos que todos los concejales son *peores*.

Si el señor Mayol hubiera podido hacer algo, mejor estaría la población.

Pero los amigos del colega la han entorpecido, sin hacer ellos nada por su parte.»

Eso no es contestar; es huir, querido *Heraldo*.

Y huir por la tanjente sin preocuparse de las partes descubiertas con el apresuramiento de la huida.

Porque vamos á ver:

¿A que viene esa confesión de que el señor Mayol está entorpecido, sea por la causa que fuere, cuando ella equivale á una credencial de torpe expedida por el diario conservador á favor del celebrísimo veterinario?

Pase que el caso sea cierto, pero no está bien que el *Heraldo* lo diga en letras de molde.

Y tampoco era el colega el llamado á proclamar que no ha hecho nada el señor Mayol, desde que fué al Ayuntamiento elegido, por los conservadores.

Por otra parte: es *peor* el señor Mayol por ser indiscutiblemente uno de todos.

¿Porqué es peor, porque *no ha hecho nada*?

Si está entorpecido, según el *Heraldo*, ¿qué quería el colega que hiciera...

Y conste que no tienen de ello la culpa nuestros amigos.

Nuestros amigos le han entorpecido—dice el *Heraldo*—sin hacer ellos nada por su parte.

Lo cual equivale á confesar que es cuestión de temperamento.

Tome nota de esto el señor Mayol.

Para cosas estupendas, el antiguo diario de las universales informaciones y de los veinticinco telegramas, hoy ya corregidos y aumentados.

Véase la muestra, representada por cuatro párrafos de una correspondencia de Luchmayor:

«El acto, aunque sencillo resultó imponente y grandioso.

Cinco números del puesto de carabineros que guarnece el caserío, sin pestañear apenas, inmóviles, como unas estatuas, daban guardia de honor al altar donde se celebraba la misa.

Esta se oyó con bastante recogimiento.

La banda de música amenizó con escogidas piezas, y hasta un coro de cigarras ocultas en el ramaje de los pinos contribuyó con sus prolongados chirridos á su lucimiento.»

¡Un coro de cigarras ocultas, contribuyendo con sus chirridos prolongados, al lucimiento de una misa!

Esto, es el acabóse.

Recomendamos á *El Ancora* este nuevo sistema de dar esplendor á nuestras funciones religiosas.

Unas cuantas cigarras valen poco; de manera que si sus chirridos hacen ese efecto tan poéticamente descrito por el colaborador del *Heraldo*, sin gran dispendio podrían adquirirse algunas de ellas en cada parroquia para el mayor esplendor de nuestro culto.

Mejor sería esto que el proverbial *xigo xigo* tan característico, no ya de las modestas novenas, sino de las más grandes solemnidades.

Medítelo el diario católico popular, y si cree feaciente el testimonio de su colega conservador, emprenda en este sentido—el de la implantación de las cigarras en las manifestaciones del culto—una campaña enérgica y decidida.

Nosotros le apoyaremos.

Y no nos negará seguramente el *Heraldo* su valiosísima cooperación.

«Al buen callar llaman Sancho».

Y el *Heraldo*, ejerciendo de Sancho, no ha dicho ni una palabra en contestación á nuestras advertencias relativas al número que dedicó en parte días atrás al eximio historiador D. José M.^a Quedado.

Bien hace el colega.

Ciertas cosas no se discuten.

¡Si pudieran olvidarsel....

Palma

—El vapor correo de Barcelona ha conducido 17 cabezas de ganado vacuno, 47 del de cerda, 18 fardos de bacalao y dos caballos.

—A las seis ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Mahón el vapor *Ciudad de Mahón* conduciendo veinticinco pasajeros, la correspondencia, carga varia, entre ella 30 cabezas de ganado vacuno.

—Ayer salieron á la mar algunos torpederos ingleses para hacer evoluciones.

Con el mismo fin saldrán hoy y mañana.

—Anoche ocurrió un altercado entre varios sujetos en la calle del Oliver, dándose de cachetes hasta que intervino en la discusión un caballero, el cual logró poner paz entre los contendientes.

—Con el ceremonial de costumbre, mañana á la una visitará al nuevo gobernador una comisión de la Exma. Diputación provincial.

—Sigue bien la enferma de virtela que vino de Cabrera.

—Fué tal la infección cogida por un carretero que venía de Calviá, que el Sr. Malbetti después de reconocerle el oídó é ingresará en el Hospital.

—En la calle de Valseca ocurrió ayer á las primeras horas de la tarde un incidente de fatales consecuencias.

Un niño de unos seis años estaba acariciando á un perro de presa y acaso sintiéndose molestado el animal se abalanzó á la criatura derribándola en el suelo y arrastrándola unos cuatro metros.

A los gritos que dió el niño por los horribos dentellones del perro acudió el dueño del animal que era el padre de la criatura y viendo que no quería soltar la presa, cogió una hacha descargando varios golpes en la cabeza del perro, dejándole muerto en el acto.

Del hecho tiene conocimiento la Alcaldía.

—La banda del Regimiento Infantería Regional Baleares núm. 1 tocará mañana en el Paseo del Borne las siguientes piezas:

1.^a P. D. «La Gracia de Dios» Roig.

2.^a La Corte de Granada, entrada al Torneo Chapí.

3.^a Id. id. Meditación y Serenata id.

4.^a Gran Jota «La Dolores» Breton.

5.^a Segundillas madrileñas, Milpage.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

La esposa del Sr. Sagasta.—Combinación de Delegados.—Noticias de Cuba
Madrid 14, 8 n.

La esposa del Sr. Sagasta (continúa en Avila, muy mejorada, siendo de esperar un inmediato restablecimiento.

S. M. la Reina ha firmado hoy una combinación de Delegados de Hacienda que mañana probablemente aparecerá en la *Gaceta*. No afecta á Baleares.

Los cablegramas recibidos de Cuba indican la descomposición que ha entrado en importantes partidas insurrectas con motivo de la muerte de Maceo.

No hay noticias de ningún combate importante; sólo se habla de varios encuentros de escaso interés.

Se han hecho en Cuba varias prisiones de gente que protegía la insurrección.

Perez.

Noticias de Cuba.—Muertos y heridos.—En la Trocha.—Varios encuentros
Madrid 15, 10:35 m.

Las noticias oficiales que se han recibido de Cuba dicen que el batallón de Wad-Ras batió una partida compuesta de ochocientos insurrectos cerca de Martina, causándoles cuarenta bajas.

La columna tuvo dos muertos y diez heridos.

En la Trocha también han ocurrido pequeños tiroteos.

También se da cuenta de otros encuentros en las Villas, de escasa importancia.

Perez.

Máximo Gómez.—Los nuevos cruceros
Madrid 15, 9:35 m.

Confírmase que Máximo Gómez se dirige á Santiago de Cuba con numerosas fuerzas; temiéndose ocurra algo grave se han enviado á dicho punto varias columnas de tropas, por ser escasas las que ha bía por causa del vómito.

El mes de febrero próximo estarán en la Península los dos cruceros de Génova.

Mensaje aprobado.—El atentado de París.—Monomaniático
Madrid 15, 9:35 m.

En el Congreso ha sido aprobado el Mensaje por 203 votos contra 77.

El autor del atentado contra el Presidente de la República Francesa Mr. Faure, dícese que está loco, pues el disparo fué hecho sin bala.

La multitud ha aclamado con entusiasmo al Presidente.

Dícese que este monomaniático, es el mismo que hace pocos días arrojó papelitos desde las tribunas de la Cámara.

Al ser interrogado ha manifestado que su objeto no era otro que el de llamar la atención y que por esto hizo los disparos con pólvora sola.

Pérez.

El discurso de Maura

Madrid 15, 9 m.

En los círculos políticos se hacen grandes comentarios del discurso que ayer pronunció en el Congreso el exministro liberal Sr. Maura.

Amigos y adversarios atribuyen grandísima importancia, conviniendo en que ha sido una maravilla de habilidad, pues en la tribuna española pocas veces se habrán dicho cosas tan graves en forma tan suave y tan correcta.

Pérez.

Voluntarios á Cuba.—Sin cobrar.—Escasez de acémilas.—Fusiles Mausers
Madrid 15, 9:35 m.

Urge el inmediato envío á Cuba de los batallones de voluntarios.

Las tropas no han cobrado desde el mes de Marzo último.

Empieza á notarse gran escasez de acémilas.

Brevemente serán enviados á Cuba diez mil fusiles Mausers y se ha encargado otra cantidad igual que será enviada tan pronto se entregue.

Pérez.

Ferro-carriles de Mallorca

El día 23 del actual a las doce de la mañana tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de las obras de explanación y fábrica desde el hectómetro nueve del kilómetro seis de la 5.ª Sección (Porreras a Felanitx) en el Ramal de Santa María a Manacor hasta el final de la misma en el Ramal de Santa María a Manacor.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de doscientas pesetas, que será devuelto a los licitadores a quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario estará obligado a sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de mil doscientas pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará a favor de la Compañía, quedando ésta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañadas de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables desde las diez a las doce de la mañana, hasta el día señalado para la subasta inclusive.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaran las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Desde esta fecha quedan expuestos al público todos los días laborables desde las diez de la mañana a las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuestos porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 11 de Julio de 1896.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca, Guillermo Moragues.

Modelo de proposición

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca, sacando a subasta las obras de explanación y fábrica desde el hectómetro nueve del kilómetro seis de la 5.ª Sección (Porreras a Felanitx) hasta el final de la misma en el Ramal de Santa María a Manacor, y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo a tomar a mi cargo dichas obras por la cantidad «aquí el importe en letras y en pesetas».

Fecha y firma.

Baños de mar de la Portella

Quedan abiertos al público en cuyo establecimiento los señores bañistas encontrarán todas las comodidades, aseo y buen servicio de los años anteriores.

En breves días quedarán abiertos los llamados «El Reconet» para el servicio exclusivo de las mujeres.

También se proporcionarán carruajes que, por el módico precio de una peseta, serán recogidas las familias y devueltas a sus casas.

Isleña Marítima

Viajes extraordinarios con itinerario

PARA

Sóller, Cette y Marsella



Saldrá el 19 de los corrientes a las 7 de su mañana uno de los vapores de la Isleña Marítima verificando el viaje conforme al siguiente itinerario.

De Palma para Sóller, Cette y Marsella, día 19 Julio a 7 horas mañana.

De Sóller para Cette y Marsella, día 19 Julio, a 1 hora tarde.

De Cette para Marsella, día 21 Julio.

De Marsella para Cette, Sóller y Palma, día 24 Julio.

De Cette para Sóller y Palma, día 25 Julio a 1 hora tarde.

De Sóller para Palma, día 26 Julio, tarde.

COMPANÍA INGLESA

DE

SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Venta

Por ausentarse su dueño de esta Isla, se vende una finca en la Plaza del Aceite, núm. 27.

Para informes Café de Miguel Biendicho.

FOTOGRAFADOS

Se hacen rápidamente en esta imprenta, como también toda clase de clichés en zincografía.

Precios desconocidos

Especialidad en grabados y toda clase de alegorías para los anunciantes.

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.

En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierna al escritorio.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

Eficaces contra las anginas, erup, ronquera, inflamación de la garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables a los que hacen sufrir un trabajo fatigoso a su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen a bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.ª.

Se encuentran en todas las farmacias.

Correos

Nota relativa a las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Libros de lance

Hay grandes existencias para vender, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo a precio muy reducido.

Papel para envolver

Véndese cortado a todas medidas, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Tienda

Está para alquilar la tienda de la calle de la Soleada números 15 y 17 capaz para taller, reúne buenas comodidades para una familia.

Imp. de B. Rogier



El Morrhual contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en un clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y audioso, raquitismo, escorbuto, hipertensión y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL, grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos, 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pinar, 6, Barcelona, y parafarmacias de España y América.

Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH TÉRMINO DE MANACOR

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada a las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

Tienda para sellos

Se vende a granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

TIENDA NUEVA DE S. JOSÉ

IGNACIO

FIGUEROLA

JAIME II

Yutes, Cortinajes, de todas clases y tamaños.

Telas para forros de toda clase.



12 y 14

Géneros para vestido de Señora.

Pañolería hilo, especialidad en pañuelos seda para Señora y caballero.

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para Sábanas, Tiras bordadas, Mantelerías, Toallas, Colchas blancas y color. Géneros de algodón en todas clases y anchos. Brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novia.

Especialidad en géneros blancos

LA CASA QUE VENDE

À PRECIOS MÁS BARATOS

Advertisement for SANDALO PIZÁ MIL PESETAS, PARA ENFERMEDADES URINARIAS. Includes text about its benefits and where to purchase it.

Advertisement for KING CITRATO DE MAGNESIA, EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO. Includes text about its medicinal properties.

Advertisement for ESTÓMAGO É INTESITINOS, ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. Includes text about its effectiveness for stomach and intestinal issues.